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Stadtumbau Hessen, Griesheim-Mitte, Frankfurt am Main 

Lokale Partnerschaft  
 

 

Sitzung der Lokalen Partnerschaft (LoPa) 
 

Protokoll:   29 

Termin:   09.06.2022  

Ort:    digitale Sitzung  

Anwesende:   Siehe TeilnehmerInnen - Liste 

Entschuldigt:  LoPa Mitglieder: Herr Reiter, Herr Sejdić, Herr Glaser 

Stadtplanungsamt: Frau Brünner, Frau Richter  

 

 

Themen / Ergebnisse / Festlegungen: 
 

TOP 1 

Begrüßung, Verabschiedung des Protokolls und der 

Tagesordnung  
Herr Mükusch begrüßt die Teilnehmenden und regt an die nächste Sitzung der LoPa in 

Präsenz, im Stadtteilbüro „Eiche“ abzuhalten.  

 

Im Anschluss an die letzte LoPa-Sitzung, in der der umzugsbedinge Austritt von Frau Ziegler 

verkündet wurde, hat sich Herr Mayer bereit erklärt, die Nachfolge von Frau Ziegler als 

stellvertretender Vorsitzender der LoPa anzutreten. Die Teilnehmenden haben hierzu keine 

Einwände und stimmen der Berufung von Herrn Mayer zu.  

 

In einer kurzen Vorstellungsrunde präsentieren sich mit Herrn Tobias Kurtz (SPA) sowie mit 

Frau Laura Guthier und Herrn Kevin Grützenbach, beide von der BSMF mbH, neue Zuständige 

und Ansprechpartner für den Stadtumbau in Griesheim-Mitte. Frau Dichtl (SPA) verkündet 

ihren bevorstehenden, vorrübergehenden Abschied in den Mutterschutz und die 

anschließende Elternzeit. Als Vertretung für Frau Dichtl, werden Frau Richter und in Teilen 

auch Herr Kurtz die Aufgaben von Frau Dichtl übernehmen.  

Herr Nino Koskowski stellt sich als neuer Vertreter des ABG Konzerns vor.  

 

Herr Mükusch und Frau Puttendörfer erkundigen sich bei Herr Koskowski nach der ABG/ 

Wohnheim-Liegenschaft Schwarzerlenweg 106 und dem Stand der Reparaturarbeiten 
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betreffend den Aufzug und der Klingelanlage. Herr Koskowski berichtet, dass der Aufzug 

repariert werden konnte, der Austausch der Klingelanlage sich jedoch wegen 

Lieferschwierigkeiten verzögert. Frau Puttendörfer regt an alternative Vorgehensweisen zur 

Behebung der Problematik mit der Klingelanlage zu prüfen, Herr Koskowski wird diese 

Anregungen aufnehmen und im Unternehmen weiterleiten.  

 

 

Zum Protokoll der letzten Sitzung gibt es keine Einwände. Damit ist das Protokoll der 28. LoPa-

Sitzung verabschiedet.  

 

Die Beschlussfähigkeit des Gremiums wird mit 13 anwesenden Mitgliedern festgestellt. 

 

 

TOP 2  

Aktuelles 
Frau Dittmann berichtet von ihren Beobachtungen an der Kreuzung Waldschulstraße und 

Mainzer Landstraße. Die Ampelphasen zur Überquerung der Mainzer Landstraße dauern sehr 

lange und die Kinder der Grundschule überqueren vermehrt bei Rot die Straße. Frau Schmidt 

erklärt die langen Wartephasen mit den technischen Gegebenheiten vor Ort, Vorfahrt der 

Straßenbahnen und Induktionstreifen an den Wartebereichen. Frau Puttendörfer wird die 

Problematik beim Straßenverkehrsamt melden.  

 

Um den Spendenaufruf zum geplanten Denkmal an der Froschhäuser Straße zu unterstützen, 

regt Frau Puttendörfer an diesen zu teilen. Der aktuelle Spendenstand ist unbekannt. Herr 

Mükusch wird Gewerbetreibende in der Umgebung zwecks einer Unterstützung des 

Spendenvorhabens anfragen.  

 

Es wird die Möglichkeit einer Teilnahme der LoPa beim Vereins-Stadtteilfest in Griesheim-

Mitte am 16.07. diskutiert. Frau Schmidt schlägt vor einen Infostand zu betreiben. Die 

Veranstaltung beginnt um 11:00 Uhr und dauert bis 20:00. Zumindest im Zeitfenster von 14:00 

bis 19:00 Uhr, dem besucherstärksten Zeitraum, wäre eine Teilnahme der LoPa 

wünschenswert. Frau Wahl schlägt vor, dass sich interessierte LoPa-Mitglieder bis zum 14.06. 

zur Unterstützung des Infostands per E-Mail anmelden sollen. Dazu wird im Nachgang an die 

Sitzung eine E-Mail an alle Mitglieder der LoPa versandt.  
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TOP 3  

Sachstandsberichte 
 

 

Fiat Gelände  

Frau Dichtl berichtet vom Stand der Arbeiten auf dem Fiat Gelände. Die Firma „Chantré GmbH 

& Co. Wiederaufbereitungs KG“ wurde beauftragt und beginnt zuerst mit den Abbruch- und 

Abrissarbeiten im Inneren des Gebäudes. Voraussichtlich ab September dieses Jahres wird 

mit dem Abriss des Gebäudes und der versiegelten Außenflächen begonnen.  Im Juli oder 

August soll es für die Anwohnerinnen und Anwohner eine Informationsveranstaltung geben. 

Diese werden über Postwurfsendungen informiert. Frau Dichtl wird sich bei dem zuständigen 

Kollegen beim Amt für Bau und Immobilien erkundigen, ob eine direkte Information der LoPa 

in der nächsten Sitzung möglich wäre.  Das Parken von Autos ist im Bereich solange möglich, 

bis Absperrungen errichtet werden. Die Firma Chantré ist bemüht das Abschleppen von 

Fahrzeugen zu vermeiden und wird versuchen Lösungen zu finden. Frau Dichtl berichtet in 

diesem Zusammenhang von einem abgemeldeten Anhänger, welcher im Bereich der 

Akazienstraße steht. Herr Mayer erzählt in diesem Kontext von einer Zunahme von 

abgemeldeten Fahrzeugen im Bereich der Akazienstraße.  
 

Frei- und Spielfläche Ahornstraße 

Frau Wahl berichtet vom Stand der Bautätigkeiten der neuen Frei- und Spielfläche nördlich 

der Ahornstraße. Der Start der Bauarbeiten hat sich verzögert, nach Angaben des 

Grünflächenamtes sollen die Arbeiten möglichst in der Kalenderwoche 23 beginnen. Am 

06.07. wird eine Baustellenführung stattfinden. Eine Einladung, Pressemitteilung und ein 

Plakat zur Veranstaltung werden erstellt. Teilnehmen werden auch das Quartiersmanagement 

des IB, das Planungsbüro foundation5+ aus Kassel, sowie die benachbarte Kita. Für die 

Besucherinnen und Besucher wird es Kaffee und Kuchen geben. Der IB wird seine Spieltonne 

mit vielfältigen Spielmöglichkeiten zur Verfügung stellen.    

 

 

Öffentlichkeitsarbeit 

- Frau Wahl stellt den Entwurf des Newsletter #03 vor. Frau Wahl wird den Entwurf der 

LoPa-Seite des Newsletters im Anschluss an die Sitzung an alle Mitglieder der LoPa 

versenden mit der Bitte, mögliche Anregungen bis Dienstag den 14.06. mitzuteilen. 

- Der ursprüngliche Termin der Kunstkoffer-Aktion am Saalbau verschiebt sich aufgrund des 

parallel stattfindenden Stadtteilfestes. Ein alternativer Termin ist derzeit in Abstimmung.  

- Der „Tag der offenen Höfe und Gärten“ fand am 28.05.2022, von 13-18 Uhr statt. Das 

Stadtteilbüro „Eiche“ nahm daran teil. Ein Beratungsangebot des betreuenden Teams zum 

Anreizprogramm Regenwasserbewirtschaftung war ebenso vor Ort und konnte 

interessierte Besucherinnen und Besucher über die Fördermöglichkeiten informieren. 

Ebenso konnte das Förderprogramm „Frankfurt frischt auf“ und aktuelle Themen des 

Stadtumbaus präsentiert werden. Mehrere Kontakte von interessierten Bürgerinnen und 

Bürgern konnten gesammelt werden. Zur Unterstützung waren einige Mitglieder der LoPa 

(Frau Dittmann, Frau Puttendörfer und Herr Mükusch) und Vertreterinnen des SPA vor Ort. 

Die Veranstaltung und auch der umgestaltetet Hof des Stadtteilbüros, stießen auf positive 

Reaktionen.   
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- Am „Tag der offenen Gesellschaft“ werden Frau Kunzler und Frau Schmidt teilnehmen mit 

dem Ziel mit möglichst vielen Menschen ins Gespräch zu kommen. Dazu werden Kaffee 

und Kekse sowie ein spezielles Kartenspiel mit aktivierenden Fragen angeboten. 

Infomaterialien zum Stadtumbau Griesheim-Mitte und der LoPa und die neuen Give-Away 

Artikel (bislang Kugelschreiber und Buttons) werden ausgelegt und verteilt.  

 

 

 

TOP 4 

Vorstellung Verfügungsfonds 
Herr Grützenbach stellt in einem Vortrag die grundlegenden Möglichkeiten, Ziele und 

Funktionsweise des Verfügungsfonds vor. Beispiele aus anderen Frankfurter 

Stadterneuerungsgebieten und weitere mögliche Projektideen für Griesheim–Mitte werden 

präsentiert. Herr Mükusch kann sich, analog zum Projekt in Frankfurt-Nied, Tulpenpflanzungen 

in Griesheim-Mitte vorstellen. Auch die Begleitung der Sauberkeitsaktion durch Clowns, wie in 

Frankfurt-Sossenheim wird von Frau Kunzler als Möglichkeit gesehen noch mehr Menschen 

für eine Beteiligungsaktion dieser Art zu mobilisieren. Über die Möglichkeiten eines mobilen 

grünen Zimmers in Griesheim-Mitte wird von den Teilnehmenden diskutiert. Verschiedene 

Modelle und Möglichkeiten zu einer möglichen Realisierung in Griesheim-Mitte, wie 

beispielweise der Eigenbau solcher Anlagen z.B. in einem Workshop werden angeregt.  

 

 

Sitzungstermine 2022:  

• 28.07. 18.30 – 20.30 Uhr, Themenvorschläge bis 07.07.2022  

• 15.09. 18.30 – 20.30 Uhr, Themenvorschläge bis 25.08.2022  

• 27.10. 18.30 – 20.30 Uhr, Themenvorschläge bis 06.10.2022  

• 01.12. 18.30 – 20.30 Uhr, Themenvorschläge bis 10.11.2022 

 

 

Verteiler:  

Alle Mitglieder der LoPa  

Frankfurt, 10.06.2022 

 

i.A. Kevin Grützenbach, Julia Wahl, Laura Guthier 

BSMF mbH, Stadt Frankfurt am Main 

 



TOP 4 Vorstellung Verfügungsfonds 
Stadtumbau Hessen

Griesheim-Mitte, 09.06.2022
Stadtplanungsamt Frankfurt am Main

Lokale Partnerschaft Griesheim Mitte



Inhalt 

• Was ist der Verfügungsfonds?

• Was kann mit dem Verfügungsfonds gefördert werden?

• Wer kann Anträge stellen?  

• Verfügungsfonds in der Praxis – Ideen und Beispiele 



Was ist der Verfügungsfonds? 

• Fördertopf für Projekte in Stadtumbaugebieten

• Förderung von bis zu 2500€ (brutto) pro Projektidee

• Ideen aus der Bürgerschaft sollen ermöglicht werden

• Projekte sollen dem Gemeinwohl dienen

• Projekte müssen der Richtlinie der Stadt Frankfurt entsprechen

• LoPa entscheidet über die Verwendung dieser Mittel



Was kann gefördert werden?

• Feste

• Hilfs- und Freizeitangebote für Kinder und Jugendliche (Ferienangebote)

• Aktionen im öffentlichen Raum (Sport im Park etc.)

• Workshops, Theater- und Kreativkurse

• Ausstellungen / Aufführungen

• Integrationsangebote

• Verschönerungsaktionen



Was kann gefördert werden?

• Honorare

• Leihgebühren

• Kleinere Anschaffungen und Verbrauchsmaterialien 

• Lebensmittel

• Kosten für Öffentlichkeitsarbeit 



Wer kann Anträge stellen?

• Privatpersonen

• Gruppen 

• Vereine und Institutionen 

• Antragsteller*innen außerhalb von Griesheim-Mitte wenn Antrag den 
Entwicklungszielen entspricht

• Auch Mitglieder*innen der LoPa

-> Dann aber nicht stimmberechtigt 



Verfügungsfonds in der Praxis – Ideen und Beispiele 

• Umgesetzte Beispiele aus anderen Frankfurter 
Stadterneuerungsgebieten 

• Ideen und Anregungen für mögliche Ideen für 
in Griesheim-Mitte 



Projekt Frühlingslächeln 

• Pflanzaktion in Frankfurt-Nied zur 
Verschönerung des Stadtteils

• Etwa 3000 Tulpenzwiebeln wurden im Stadtteil 
angepflanzt. 



Umweltprojekte in Sossenheim 

• Sensibilisierung für Umweltthemen 

• Umwelt-Werkstätten

• Müllsammelaktionen mit Spiel- und 
Spaßprogramm 

• In Kooperation mit dem Verein „Umwelt 
lernen“ 



Hofkonzert Ben Gurion Ring 

• Dreiteiliges Sommerkonzert „Afrikanische 
Musik“ in Kooperation mit dem KiFaz und dem 
Familienzentrum Regenbogen.

• Bei schönem Wetter wurde im Bügel gesungen, 
Trommel gespielt und getanzt



Ideen für Griesheim-Mitte 

• Mobiles Grünes Zimmer/Oase

• Zeigt Vorzüge grüner Architektur

• Vielseitig einsetzbar



Ideen für Griesheim-Mitte 

• Ferienprogramm für Kinder und Jugendliche

• Upcycling Workshop

• Plakatworkshop + Ausstellung 



Ideen für Griesheim-Mitte 

• Umwelt- + Sauberkeitsaktionen 

• Kunstaktionen 



Ideen für Griesheim-Mitte 

• Gestaltungsaktionen

• Bepflanzungsaktionen



Was ist IHRE Verfügungsfonds-Idee für Griesheim-
Mitte?




